



CIDEAL: La solidaridad compartida

Gonzalo Sichar* Alejandra Herrero**



CIDEAL, Centro de Comunicación, Investigación y Documentación Europa - América Latina, se creó hace veinte años por un grupo de investigadores, profesionales y académicos de diferentes nacionalidades europeas y latinoamericanas. Los objetivos principales de esta institución son:

- Impulsar la reflexión y la formación especializada en cooperación internacional al desarrollo.
- Ejecutar programas y proyectos de desarrollo en los países del Sur, poniendo especial énfasis en la búsqueda y aplicación de nuevas modalidades prácticas de cooperación internacional.
- Fortalecer la interrelación entre las sociedades civiles e instituciones públicas europeas y las sociedades civiles e instituciones de los países del Sur.
- Fomentar la participación en la cooperación al desarrollo del mundo académico, del mundo empresarial y de la sociedad civil en su conjunto.

Desde aquella fecha, 1983, el trabajo de CIDEAL se concretó en el impulso de la investigación en el ámbito de la cooperación al desarrollo, a través de la redacción y publicación de estudios, siendo precursora en este tipo de análisis en España.

Esta situación fue dada por las características de la cooperación española. Se ha de recordar que hasta 1981 España era un país receptor de ayuda internacional y fue en 1983 cuando solicita salir definitivamente de la lista que elabora el Comité de Ayuda al Desarrollo de la OCDE con los

países receptores de ayuda oficial al desarrollo (AOD). En 1985 se creó la Secretaría de Estado para la Cooperación Internacional y para Iberoamérica (SECIPI), pasando en tanto sólo dos años de receptor a donante.

En este contexto histórico nace CIDEAL orientado a la formación de técnicos en cooperación internacional y a la investigación especializada en este sector. Con tan sólo seis años de vida, CIDEAL, junto a IPADE y HEGOA, recibe el encargo de la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI) de realizar el seguimiento técnico y financiero de los proyectos subvencionados por la Cooperación Española a las diferentes organizaciones no gubernamentales (ONGD). También comienza en 1989 a impartir el *Curso General de Cooperación al Desarrollo*, que durante nueve años se dio por separado y a partir de 1999 pasó a formar parte integrante del Master en Acción Solidaria Internacional de Europa, que se imparte en la Universidad Carlos III de Madrid junto con el Instituto Francisco de Vitoria, Cruz Roja Española y la Comisión Española de Ayuda al Refugiado.

A partir de 1994 da un nuevo impulso a su trabajo editorial con nuevos libros sobre cooperación descentralizada, cooperación empresarial y otras modalidades de la cooperación al desarrollo. Además en 1995 comienza a ejecutar proyectos en América Latina, norte de África y Oriente Medio a



Reunión de CIDEAL en la sede de la Comunidad Andina (CAN). Febrero de 2003.

partir del conocimiento práctico y experiencia que consiguió con las evaluaciones que realizó para la AECI en años anteriores.



Mujeres k'iche' en un taller de capacitación de CIDEAL y FUNDAP.

Los proyectos se orientan a los siguientes campos: desarrollo productivo, micro-créditos, sector micro-empresarial; infraestructuras; educación y capacitación, educación y capacitación para discapacitados;

* Es Coordinador de Formación e Investigación de CIDEAL. ** Trabaja en el departamento de Formación e Investigación de CIDEAL

salud y nutrición; atención en desastres naturales y recuperación de tierras de indígenas. Asimismo, se ha acrecentado el planeamiento de proyectos de desarrollo trans-fronterizo para el fomento de las relaciones de concordia entre los ciudadanos de ambas fronteras y para promover una integración regional solidaria y no meramente económica.

La educación al desarrollo de CIDEAL no toma la vía habitual de concienciación de la opinión pública masificada. Opta por divulgar su trabajo a colectivos estratégicos, como son profesores universitarios, periodistas, profesionales, partidos políticos, empresarios, etc., para de esta manera, lograr un efecto multiplicador.

Las materias tratadas en los últimos años se dirigen a los aspectos más candentes en la sociedad. Para conseguir una cooperación más eficaz, trabaja en los aspectos técnicos y metodológicos como es la gestión del ciclo del proyecto de cooperación al desarrollo y la aplicación del Enfoque del Marco Lógico (EML). También, para estar presente en el debate actual, ha publicado libros e impartido cursos sobre el sistema internacional de cooperación, los modelos de cooperación para España y la Unión Europea, la relación entre gobernabilidad democrática, desarrollo y paz, la promoción de los derechos humanos, la globalización y sus implicaciones,...

Un curso muy novedoso, por su configuración e impartición íntegra a través de internet, es el Curso de Experto Universitario en Planificación y Gestión de proyectos de Cooperación para el desarrollo, coorganizado con la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI) y la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED). Comenzó el año

pasado y ya se desarrolla su segunda promoción. En él más de la mitad de los alumnos residen en Iberoamérica y el resto en España y algunos países de Europa y África. El éxito de su primera edición duplicó el número de alumnos del segundo curso.

CIDEAL tiene una amplia experiencia en impartir cursos en América Latina. Sólo en los cinco últimos años ha dado clases en Bolivia, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Perú, Uruguay, Venezuela y recientemente en La Universidad de La Plata, en Argentina. También ha impartido cursos y talleres en Marruecos y Bélgica. Las entidades colaboradoras o coorganizadoras han sido desde instituciones españolas como la AEI, SECIPI y la Oficina de Planificación y Evaluación del Ministerio de Asuntos Exteriores (OPE), Universidad Carlos III de Madrid, Universidad Complutense de Madrid, Universidad Autónoma de Madrid, Universidad de La Coruña y el Instituto Universitario Ortega y Gasset; latinoamericanas como la Universidad de La Plata (Argentina), la Escuela Superior de Administración Pública de Bogotá (Colombia), la Dirección General de Cooperación Internacional de Costa Rica,...; e intergubernamentales, como la Organización de Estados Americanos (OEA), Delegaciones de la Unión Europea en América y la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI).

La doble vertiente de CIDEAL en investigación y formación, por una parte, y en la ejecución de proyectos, por otra, son actividades que se complementan, ya que el conocimiento obtenido de la experiencia práctica enriquece el trabajo teórico posterior, mientras que el esfuerzo reflexivo sobre las técnicas y las



Centro de la Mujer en Tánger (Marruecos), construido con el apoyo de CIDEAL y AEI.

metodologías mejora la implementación de los proyectos.

CIDEAL considera que el trabajo en cooperación no puede efectuarse sin una interrelación con otras instituciones que trabajan de forma parecida. Por ello, fue una de las asociaciones que fundaron la Coordinadora de organizaciones no gubernamentales de España a principios de los ochenta. También está afiliado al Consejo Español de Estudios Iberoamericanos, habiendo desempeñado tareas directivas en ambas organizaciones. Es además miembro fundador de la Federación de ONG para el Desarrollo de la Comunidad Autónoma de Madrid (FONGDCAM) y pertenece a la Plataforma por la Globalización de los Derechos Humanos.

Más información de CIDEAL en www.cideal.org